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本报记者刘懿德

每天只要有时间，85岁的陈克明都会在家中
打开电脑，搜索浏览航天领域的新闻。

最近，他还经常回看2019年国庆阅兵视频。
每当看到战略打击模块中的巨浪-2导弹方队，他
都难掩内心的激动。尽管已是耄耋之年，他心里
始终放不下这个为之奋斗了几十年的事业。

“东方红一号”功勋代表之一

陈克明的书柜中，保存着一张报纸，上面刊
登着一张珍贵的照片。照片里，陈克明作为我国
首颗人造卫星——“东方红一号”发射成功的功
勋代表之一，正接受毛泽东接见。

“东方红一号”人造卫星由长征一号运载火箭
发射，陈克明是火箭第三级固体发动机研制者。那
是我国首型投入使用的固体火箭发动机。

1934年，陈克明出生在江苏南通一个农民

家庭。高中毕业前，学校选取10名优秀学生，让
他们修改志愿。“我填的是北京大学、复旦大学，
学校让改成华东航空学院。”

20世纪五六十年代，面对严峻国际形势，我国
开启“问天”征程，亟待培养一批致力于航天事业
的年轻人。陈克明，就是被选中的一个。

“党和国家让我去哪儿，我就去哪儿！”1956年，陈
克明考入华东航空学院，主修飞机设计。1958年，毛泽
东在八大二次会议上提出：“我们也要搞人造卫星！”
随后，他听从安排，把专业调整为火箭导弹设计。

1962年，他响应号召入伍，进入我国首个固体

火箭发动机研究院所——七机部第四研究院。
1965年，第四研究院搬到呼和浩特。基地建在

风沙飞扬的戈壁滩上，周围是荒漠和夜晚成群的
野狼。“一间教室既是办公室又是宿舍。没有细粮，
一日三餐是窝窝头和苞米土豆。”陈克明说，当时
基地只有一条临时拼凑的生产线。

常向周恩来汇报情况

1966年底，陈克明接到研制长征一号运载
火箭第三级固体发动机的任务。火箭一二级使

用的是成熟的液体发动机，但固体发动机技
术当时在国内是空白。

“第三级的任务是让速度超过第一宇宙速
度，是关键的加速环节。”陈克明说，当时技术有
限，生产条件也差，但真正让他犯愁的是国外对
中国技术封锁，“没有任何技术资料，只能自己
研究固体推进剂”。

陈克明东翻西找，弄到一本《火箭推
进》的苏联原版教材，大家自己翻译、反复
学习。最开始配置出的固体推进剂不达标，
“燃烧温度上不来，推力时大时小，但我们
决心攻克这个难题。”陈克明说，“外国人
能搞成，我们也一定能！”

带着这样的信念，他和团队在3年多的时间
里，一次次失败，“没技术，我们就用最笨的方法
一点点摸索推进剂原料配比。换了三四十种配
方，最终成功了！”

期间，陈克明团队在北京703所、钢铁研
究院支持下，解决了燃烧室壳体材料难题。但
新问题又出来了，陈克明拿着设计图纸和技
术文件，跑了十几个省市、走访30多位专家，
却找不到一家能独立生产燃烧室壳体的厂
家。他只好化整为零，把任务分解给不同厂家
加工，最后再拼装。

陈克明回忆，研发期间，钱学森多次提醒
他们，要把安全系数都放在设计者自己的口袋
里，应该给新材料、新工艺留有加工余量，“不
然设计再好，中国人生产不出来，外国人也绝
不会为我们生产，设计有什么用处？”

“周总理对这个工作很关心，我们常向他
汇报情况。”陈克明说，虽然压力如山、困难重
重，但想到这是国家和民族的需要，他们从未
言弃。

最后，经过 19 次地面试车实验，陈克明团
队于1969年7月成功交付2台固体火箭发动机，
确保了发射任务如期进行。

“我不怕被炸死，只怕出现失败”

1970年4月24日晚，在长征一号发射前，陈
克明与试车台台长一起对固体火箭点火管做最
后校对检查。

这是最危险的一个环节，一旦发生意外就
有可能当场爆炸。但他说，那一刻自己只有紧
张，“我不怕被炸死，我只怕最后一刻出现失败，
无法完成党和国家交给我们的任务”。

当晚9时35分，长征一号成功发射，一二级箭体
脱落后，第三级发动机顺利点火。陈克明说，听到“卫
星入轨”的报告后，现场沸腾起来，许多人热泪盈眶。

当年5月1日，陈克明与钱学森、任新民、孙
家栋、戚发轫等17名代表一起走上天安门，受到
毛主席等党和国家领导人接见。

从北京回来后，36岁的陈克明终于有时间
完成自己的人生大事——结婚。陈克明毕业后
就与同为航天人的窦知兰相恋，但由于各有重
任，他们聚少离多，8年后才完婚。

此后，陈克明作为主要设计者，先后参与了
七八个型号、十几种固体发动机的研发工作，其
中不乏第一颗返回式卫星制动发动机，第一型
固体战略弹道导弹、第一型潜射导弹巨浪-1号
固体发动机等国之利器的身影。

尽管成绩斐然，但他和老伴一直默默
无闻地工作。退休后，他向组织上交了所
有科研笔记和文章，并严守保密规定，过
着平凡的退休生活。直到前年，内蒙古自
治区总工会征集史料，航天科工六院提供
了毛主席接见陈克明的图片，陈克明的故
事才为更多人所知晓。

陈克明说，他知道，从踏入这份事业开始，就
注定是无名却又伟大的，“航天事业责任重大，这
是为了国家和民族强大，而不是为了个人。对于
我来说，国家利益永远高于一切！”

他曾因“东方红一号”被

钱学森点拨、被毛泽东接见，
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后都有他的身影……但是，

此前很少有人听过他的名字

本报记者陈席元

11月9日，中国第36次南极科学考察队乘坐
“雪龙”号穿越咆哮西风带，向南极进发。除了科
研人员，船上还搭载着东南大学研制的我国首台
极地无人值守能源系统“东大极能”。

作为中国自己的极地科考支撑平台，它的发
电舱能储存5吨航空燃油，通过综合利用风能和
太阳能，可持续、稳定地供电一年。

这台“巨型充电宝”将安装在年平均气温零
下36.6℃的泰山站。通过卫星远程监控，科考人
员以后能“坐在南京看南极”。

不久后，一颗“中国心”将在南极大陆深处跳
动，然而，十年前最初主持设计该平台的东南大
学教授郝英立，却没能看到这一天。

2 0 1 0年9月2 7日，在海拔4 3 0 0米的西藏
羊八井，郝英立因旅途劳累、超负荷工作和
高原反应，生命定格在47岁。

当时，他身边还放着一本记满设计方案与
任务计划的《南极科考工作笔记》。

“学成后我是一定要回国的”

外国的生活条件再好，工

作条件再优越，可那是别人的

国家，我在那里只是给别人打

工，真正的事业在自己的国家

打开东南大学档案馆2 0 1 2 2T0 0 0 2号档
案盒，里面有一个黑色封皮笔记本。这是我
国“南极冰穹A科考支撑平台”项目奠基人、
原东南大学空间科学与技术研究院副院长郝
英立教授的遗物。

笔记本里记录着一个个模型设计、一套套方
案筛选、一次次会议记录，还有一个个跟时间赛跑
的任务节点……

郝英立1963年出生于陕西西安，1981年考入
南京工学院（现东南大学）工程热物理专业，1985
年毕业留校任教，并在校深造至博士。

34年前，郝英立成为一名共产党员。1998
年，郝英立赴美国田纳西州立大学做博士后。
“出国前，他坚定地对我说‘学成后我是一定要
回国的’，他还一直要我在国内帮他交党费。”郝
英立的夫人高嵩回忆。

“在美国5年，郝博士不分周末晚上，专心研
究，他一心想的是如何回去报效祖国。”美国一位
同事在给东大的邮件中说，郝英立身边有不少博
士后申请绿卡，他却矢志不移。告别晚餐上，美方
院、系领导一再挽留，他一一婉言谢绝。

高嵩回忆道，“英立说，外国的生活条件
再好 ，工作条件再优越 ，可那是别人的国家 ，

我在那里只是给别人打工 ，真正的事业在自
己的国家。”

2003年5月，郝英立在给母校的信中写道：
“我已实现出国学习进修的目的……现在我具有
回国工作、为我国的建设事业作出贡献的强烈愿
望。”“我在美国这些年学到很多，增进了自己的
科研经验和知识储备，我想是时候回到中国了。”

当年8月，为践行报效国家的初心，刚过不惑
之年的郝英立如愿以偿，来到东南大学动力工程
系（现能源与环境学院）工作。

回国后，郝英立迅速承担起教学和科研任
务。系里缺教流体力学的老师，他欣然答应为本
科生开这门课；看到实验条件还停留在20世纪
60年代，他申请“211工程”有限的资金，亲自动
手装修，改造了一个基本满足现代教学和科研
需求的“微传热实验室”。

2 0 0 8年，东南大学成立空间科学与技术
研究院，郝英立担任副院长。有些研究生将自
己的导师称为“老板”，郝英立很讨厌这称呼。
“我是一名教书育人的老师，叫‘老板 ’是对老
师的一种蔑视。”

南极开始跳动“中国心”

郝英立亲自主持支撑
平台在高原上的第一次点
火 ，并成功启动 2号发动机
为仪器供电
南极拥有研究高空物理、天文等学科的良好

条件，但环境恶劣。以泰山站为例，它地处南极内
陆，距离中山站500多公里，海拔高度近2600米，年
平均温度零下36.6摄氏度，全年大部分时间只能
由设备代替科考人员工作。

目前，只有少数几个国家掌握能源、数据、
存储、通信一体化极地科考支撑平台的设计制
造技术。“大家心里都清楚，只有研制具有自主
知识产权的科考支撑平台，我国才算真正掌握
南极科考的钥匙。”中国第27次南极科考队内陆
队队员、东南大学自动化学院执行院长魏海
坤说。

2009年4月，东南大学与中科院紫金山天文
台签署战略合作协议，共同研制开发具有我国
自主知识产权的“南极冰穹A科考支撑平台”，
它就是“东大极能”的前身。拥有留学经历、专门
研究传热工程的郝英立，成为项目主持人。

为了平台能研制成功，郝英立全身心扑在
项目上，带领团队像钉子一样钉在研发现场。

通风管道能不能扛住零下80摄氏度的低
温？油路阀门在低温下能否正常打开？油箱体积
这么大，会不会在科考船和雪橇车运输的路上
磕坏？仪器舱里的散热能否实现平衡？他们反复
计算各个技术参数，每解决一个问题，克服一个
困难，就像离南极目的地又近了一步。

项目组成员、东南大学能源与环境学院教
授张辉至今对一个细节印象深刻：“有个厂家
根据以往经验认为，某种钢材制造的部件能够
达到技术要求，但拿不出必要的试验数据。当
时项目工期已非常紧迫，但郝教授坚持委托权
威部门进行性能评定，结果证实这种材料不合
格。厂家最后按照新的工艺评定意见选用了符
合要求的材料，消除了可能出现的缺陷。”

仅用1年零两个月，郝英立团队就研制
完成了其他国家花费 8年才打造完善的支
撑平台。2010年7月，在海拔4300米的西藏
羊八井国际宇宙线观测站，郝英立亲自主持
支撑平台在高原上的第一次点火，并成功启动2
号发动机为仪器供电。

当年底，“南极冰穹A科考支撑平台”
随中国第 2 7次南极科考队运抵昆仑站，魏
海坤现场安装调试。该平台实地验证结果

表明，部分性能优于国外同类平台，中国在
南极的天文科考设备 ，终于开始跳动自己
的“中国心”。

妻子的爱怜与惋惜

郝英立凡事要求务必
严谨仔细，对待细节反复琢
磨，这次却忘了考虑高原反
应对身体的影响
郝英立没能见到平台在南极点火的那一

天。他的辞世，令项目组全体成员痛心不已。
魏海坤回忆，郝英立本可以留在南京指

挥。“临行前我跟郝院长说，我刚从羊八井下
来时间不长，可以再上去，我也熟悉那边的
情况，不会有高原反应。”但是，郝英立还是
坚持亲自去。他说，自己把平台送上去，现在
要接它下来，有始有终。

2010年9月26日，下了飞机，郝英立和队友
辗转近4小时车程直奔羊八井。他又亲自参与拆
卸打包，连续工作了5个多小时。

那天，郝英立没有像往常出差那样给高嵩
发短信报平安。她不放心，几次联系郝英立，直
到晚上8点多才接通。

“电话里听出他很忙，我问他有没有高原反
应，他说有点头痛，还有很多事。他语气中流露
出我打扰到他的意思，这就是我们最后不到三
分钟的通话。”高嵩说。

“郝院长对我说，在平台测试的最后阶段，只
要有时间，作为项目负责人，他还会上来慰问大
家，和大家一起站好最后一班岗。”中科院紫金山
天文台、中国南极天文中心天文学家朱镇熹说。

同事们说，郝英立凡事要求务必严谨仔细，
对待细节反复琢磨，这次却忘了考虑高原反应
对身体的影响。

“问他研究进展，他会激动，踌躇满志地对我
说，局面已经慢慢打开了……”高嵩的话语中充
满了对丈夫的爱怜与惋惜，“他的年龄刚好在可
以做一番事业的时候，一切才刚刚开始，他就走
了，而且走得那么急……”

儿子“骄傲又难过”

尽管父亲不曾对他讲过
回不回国的话题，但郝子宏
已经知道应该怎么做。“他希
望我的‘根’在中国

今年的10月22日是“雪龙”号的启程日，也正
巧是郝英立与高嵩结婚30周年纪念日。

高嵩说，回忆两人在一起的几十年，似乎从
结婚那天起就很简单。“他跟我商量，因为还要给
本科生上课，就不请婚假了。结婚那天是周日，我
们没请别人，两家人一起吃了顿饭就算是婚礼
了。第二天各自正常上班，到了寒假才向同事们
宣布，给大家发喜糖。”

虽然就住在学校附近，平时郝英立也是早出
晚归，很少和妻儿一起吃晚饭，以至于高嵩都觉
得“他把家当旅馆了”。

在同事眼里，郝英立除了坐办公室，似乎没
什么爱好。春节前学院要封楼，郝英立拎一大捆
资料回去，高嵩还记得有一年正月初一上午，自
己参加单位的团拜会回家，发现父子俩一个坐在
客厅，一个趴在小书房，各自看书。

高嵩关于郝英立最后一次的美好回忆，
是2010年9月22日中秋节。她和儿子去郝英立
办公室接他去参加家庭聚餐，路上经过东南
大学四牌楼校区的工艺实习场、六朝松、体育
馆，每到一处，郝英立都要停下车，把建筑上
的铜牌和校园里的石碑指给儿子看，对校史
娓娓道来。

“这个场景至今回忆起来仿佛仍在昨天，当
时我最大的心愿就是老公和孩子能多一些这样
的交流。”高嵩说。

她也埋怨过丈夫没有把更多的时间放在家
庭上，“别人家的老公再忙也陪爱人逛超市，去孩
子学校参加家长会，但这在我们家都是奢望。”高
嵩回忆道，“他会说，现在不是忙吗，等老了、退休
以后我陪你去西藏，带你去游山玩水，看祖国的
大好河山。”

大洋彼岸，正在美国留学的郝子宏看到“雪
龙”号带着“东大极能”出航的新闻，叹了口气说：
“骄傲又难过。”

父亲走的时候，郝子宏刚上高三，后来他就
读于东南大学建筑学院，直到前年才选择出国。
高嵩一直心怀遗憾，丈夫过早地离开，没能在孩
子今后面临人生重大选择的关口，教给他一些不
可或缺的经验。

令人欣慰的是，在郝子宏的脑海里，父亲
挑灯夜战、伏案工作的背影，这几年非但没有
随着时光远去而模糊，反而更加清晰了。“有些
事小时候不懂，要长大后才会明白。”今年26岁
的郝子宏说，“他对我说过‘要出去看看’，但真
的来到国外，看到更多人考虑的是个人发展，

才感受到父亲当年作出回国的决定是多么难
能可贵。”

尽管父亲不曾对他讲过回不回国的话题，但
郝子宏已经知道应该怎么做。“他希望我的‘根’
在中国。”

南极科考有了“充电宝”，设计者却没能看到……

十年前，东南大学接到任

务，打造我国自己的极地科考

支撑平台；十年后，定型的“东

大极能”踏上远赴南极大陆的

征途，当初主持设计它的人，却

没能看到这一天……

▲不久后，由郝英立教授最初主持设计的极地科考支撑平台将被安装在南极泰山站。图为 1
月 31 日拍摄的泰山站。 新华社记者刘诗平摄

▲陈克明在翻看刊登有当年与毛泽东握手照片的报纸。张妍赟摄

▲郝英立教授的生前照。
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